

[Prensa Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Radio y Televisión Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Congreso Local](#) | [Ciudad de México](#) | [INE](#) | [TEPJF](#) |

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Quitarán a burócratas sus pensiones jugosas. [El Universal](#) Van por pensiones doradas de LyFC, Pemex y CFE. [Excélsior](#) Toparán en \$70 mil pensiones doradas. [Milenio Diario](#) Morena se planta con su reforma frente a aliados. [La Jornada](#) Freno a las pensiones doradas, anuncia Sheinbaum. [El Financiero](#) Se aleja la Fed de acordar más bajas de tasas. [El Economista](#) Pemex abre la puerta a extraer hidrocarburos a través de fracking. [El Sol de México](#) Recortarán las pensiones de los altos mandos. [El Heraldo de México](#) Detectan pensiones doradas. [24 Horas](#) Sangran erario con pensiones de 1 mdp. [Reporte Índigo](#) Pasta de conchos: 20 años bajo tierra. [La Razón](#) Baja 10% huachicol a nivel nacional, pero se incrementa 300% en Tabasco. [La Crónica de Hoy](#) Sheinbaum anuncia el fin de las pensiones millonarias. [ContraRéplica](#) Aprueba corte tope a aumento a rentas. [La Prensa](#) La Prensa

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Lanza Chapultepec plan vs. Faneleros. [El Universal](#) Detectan pagos en exceso en Trolebús de Santa Marta. [Excélsior](#) Simulacro, un éxito. [La Jornada](#) Contingencias al inicio del año son atípicas: expertos. [El Economista](#) Opacidad en municipios: 59.1% de las observaciones del gasto federalizado durante el 2024. [El Sol de México](#) Temen el retiro de los antimonumentos. [El Heraldo de México](#) 'Se reconoce la memoria del pueblo'. [24 Horas](#) Zona metropolitana se prepara contra sismos. [Reporte Índigo](#) Justicia detrás de la seguridad. [La Razón](#) Exigen indagar a autoridades por negar búsqueda de Elena Liliette. [La Crónica de Hoy](#) Primer Simulacro Metropolitano 2026 movilizó a 8.2 millones en CDMX y Edomex. [ContraRéplica](#) Corte valida tope a aumento de rentas. [La Prensa](#) Procesa mil toneladas de residuos sólidos al día

TARJETA INFORMATIVA 19-02-26

IECM

Bajo la premisa de que el conocimiento "no es un privilegio, sino un derecho", el Congreso de la Ciudad de México realizó el foro Universidad, Ciudadanía y Justicia Social, en el marco del 25 aniversario de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). Al encuentro, realizado en el Salón de Plenos del recinto legislativo de Donceles, se dieron cita más de 80 personas, entre autoridades, académicos, estudiantes y representantes sindicales. En el marco de su aniversario, autoridades de la UACM en coordinación con el Instituto Electoral capitalino y la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas inauguraron también el Seminario "Reforma Electoral, grupos de atención prioritaria y acciones afirmativas", a fin de impulsar el análisis académico sobre la reforma electoral y las acciones afirmativas. [Eje Central](#) , [La Prensa Online](#) . - [La Crónica de Hoy Online](#) . - [Dossier de Prensa Online](#) . - [24 Horas Online](#) . - [Vorágine Online](#)

A seis meses de que Presidencia instaló una Comisión que impulse una reforma electoral en el país, el **IECM** no conoce el proyecto y el impacto que podría tener en la Capital. **La consejera presidenta del Instituto, Patricia Avendaño**, aseguró que el órgano está a la espera de poder saber el contenido del documento. También resaltó la importancia de que sea visibilizado el trabajo que han hecho los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples), los cuales tuvieron recursos insuficientes y tiempo escaso para organizar la elección judicial el año pasado en 19 entidades, incluida la CDMX. [Reforma](#)

Erika Estrada Ruiz, Consejera del **IECM**, señala en el artículo "Presupuesto Participativo con rostro ciudadano" que el Presupuesto Participativo (PP) 2026-2027 de la Ciudad de México enfrenta un reto decisivo: convertirse en un mecanismo genuino de participación ciudadana que haga efectivo el derecho a la ciudad. Ese derecho no se reduce al acceso físico del espacio urbano, sino que implica la posibilidad real de incidir en su transformación para mejorar la calidad de vida, reducir desigualdades y fortalecer la cohesión comunitaria. En ese contexto, y para brindar mayor certeza, la Comisión Permanente de Participación Ciudadana del **IECM** aprobó criterios orientadores para el funcionamiento del órgano dictaminador, con el objetivo de convertir la dictaminación en un procedimiento más transparente, homogéneo y comprensible, al generar reglas y estándares comunes. [El Sol de México](#)

En entrevista, María de los Ángeles Gil Sánchez, consejera electoral del **IECM**, recordó a la ciudadanía que el Presupuesto Participativo es la oportunidad que tiene para que vecinas y vecinos sean ellas y ellos quienes elijan en qué se va a invertir el 4% de un recurso público que anualmente se destina a las alcaldías. Explicó que este año el Presupuesto Participativo va a ser para dos ejercicios fiscales, 2026 y 2027, así que esta es una oportunidad para pensar en proyectos de largo plazo. La consejera del **IECM** puntualizó que son proyectos comunitarios, es decir, pueden proponer recuperar un espacio

público, rehabilitar un parque, colocar en un área que ya existe un parque para perros. Añadió que el 24 de febrero es la fecha límite para que registren su proyecto. [El Heraldo Noticias](#) , [El Heraldo TV de México Online](#)

Las personas integrantes de los Órganos Dictaminadores de Alcaldía (ODA) de las 16 demarcaciones territoriales de la Ciudad de México celebran sesiones de trabajo para analizar la viabilidad de los proyectos registrados por la ciudadanía en el marco de la Consulta de Presupuesto Participativo. Como parte de las actividades, las personas que integran los ODA recibieron una capacitación impartida por el **IECM**, con el propósito de fortalecer sus conocimientos y dotarlas de herramientas para realizar un análisis riguroso, objetivo y homogéneo . [Poder Ciudadano Online](#)

Los proyectos del Presupuesto Participativo de la alcaldía Benito Juárez aún permanecen sin terminar en los reportes generados para el **IECM**, organismo encargado de vigilar la consulta y la ejecución de los trabajos. En una consulta vía transparencia con la Dirección General de Administración y Finanzas de Benito Juárez, esta área de la administración de Luis Mendoza refirió que toda la información sobre el estado de los proyectos lo tiene el **IECM** en sus plataformas ciudadanas. Por su parte, los portales sobre el Presupuesto Participativo de la institución indican que los proyectos de 70 unidades territoriales fueron aprobados y tienen un porcentaje de avance, pero la mayoría se encuentra entre el 20 y 40%. [Basta](#)

Vecinos de la colonia San Juan Tlihuaca, en la alcaldía Azcapotzalco, gobernada por Nancy Núñez, denunciaron inconformidad por la instalación de nuevas luminarias en calles de la zona, pues aseguran que el Presupuesto Participativo debía destinarse a obras hidráulicas y mejoras de drenaje para prevenir inundaciones, consideradas prioridad por habitantes del lugar. La molestia se suma a otro proyecto aprobado dentro del Presupuesto Participativo, que contempla la repavimentación con concreto hidráulico y mejoramiento urbano de la calle Román Álvarez. Según la solicitud de registro ante el **IECM**, dicha obra tiene un presupuesto autorizado de 1 millón 615 mil 232 pesos. Sin embargo, vecinos cuestionan que proyectos aprobados no siempre se ejecutan conforme a lo votado y señalan que las Copaco terminan respaldando modificaciones bajo el argumento de ajustes presupuestales. [Basta](#)

Gabriela Ortega, integrante de la Copaco en la alcaldía Benito Juárez, gobernada por Luis Mendoza, denunció haber recibido amenazas y violencia política tras señalar presuntas irregularidades en el manejo del Presupuesto Participativo, situación que derivó en su reciente comparecencia ante el **IECM**. En entrevista con Diario Basta!, explicó que acudió al Consejo del **IECM** para presentar propuestas de reforma a la Ley de Participación Ciudadana, para evitar que funcionarios o personas vinculadas a alcaldías integren órganos vecinales. Pero, tras hacer públicas sus denuncias, recibió ataques y presiones para desacreditarla e incluso retirarla de espacios de representación comunitaria. [Basta](#)

La polémica por la licencia solicitada por el diputado federal Sergio Mayer para participar en el reality show La Casa de los Famosos de Telemundo encendió el debate político y desató críticas desde la oposición, que acusa un uso frívolo de la función pública. ¡En entrevista con Diario Basta!, Aníbal Cañez, representante del PAN ante el **IECM**, afirmó que la decisión evidencia que se anteponen "intereses personales y mediáticos" a la responsabilidad legislativa. [Basta](#)

REFORMA ELECTORAL

"Vamos a esperar al día en que envíemos la iniciativa. No nos adelantemos", respondió la presidenta Claudia Sheinbaum ante la postura del coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, quien advirtió de grandes complicaciones para lograr consensos para la reforma electoral con los partidos aliados. Adelantó que una de las modificaciones que incluirá la propuesta que presentará al Congreso la próxima semana es garantizar que ahora sí los consejeros del INE tengan un salario menor que el de la Presidenta, porque en la actualidad ganan más, dado que muchos de ellos se ampararon ante la reforma que se promovió para regular los sueldos en el sector público. [La Jornada](#). - [Milenio Diario](#). - [24 Horas](#) , [El Universal](#)

Morena va a empujar una reforma electoral con o sin sus aliados, después de que las negociaciones con el PVEM y el PT se estancaron. Así, la Presidenta Claudia Sheinbaum presentará la iniciativa el próximo lunes. Ignacio Mier, jefe de Morena en el Senado, deslizó la posibilidad de que la iniciativa pase a comisiones y sea dictaminada sin el acompañamiento de aliados. "Si no hubiese un acuerdo, se discutirá en comisiones", adelantó. El coordinador del Verde en el Senado, Manuel Velasco, sostuvo que ni su partido ni el PT conocerán antes la propuesta de reforma. "Nos vamos a enterar al mismo tiempo que todos. Me parece que va a ser en la mañana la presentación", detalló. [Reforma](#) , [El Universal](#) , . [Milenio Diario](#). - [Excélsior](#). - [La Razón](#). - [El Heraldo de México](#) , [La Razón](#)

Un borrador de la reforma electoral circuló en la Cámara de Diputados, aunque fuentes legislativas consultadas coincidieron en que se trata de un documento inicial y que la propuesta definitiva, que será presentada el próximo lunes, se afina en Presidencia. Según las fuentes consultadas, dicho documento fue elaborado en la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, sin embargo, varios de sus contenidos están desactualizados y han sido superados por las discusiones en el Ejecutivo. [Reforma](#)

El coordinador de los senadores del PVEM, Manuel Velasco, reconoce que no hay consenso en la reforma electoral, pero señala que el diálogo aún no se ha agotado. Subraya que para legitimar la iniciativa presidencial se requiere el respaldo de todos los partidos. En el tema del presupuesto, propone que los partidos se lo bajen al monto del que menos recibe (PT). En entrevista con El Universal, afirma que la alianza legislativa entre Morena, PVEM y PT es sólida y niega que las gubernaturas en 2027 se usen como moneda de cambio para votar a favor. [El Universal](#)

Manuel Velasco, coordinador de senadores del PVEM, advirtió que su bancada aguardará hasta el lunes para conocer el texto final de la reforma electoral antes de definir su voto. "Esto es como los alcohólicos: sólo por hoy", resumió con una frase el compás de espera en que se encuentra su partido. En declaraciones a medios, el legislador señaló que el Verde participó activamente en las mesas de diálogo convocadas por la Secretaría de Gobernación (Segob), representado por Arturo Escobar y otros miembros del partido, quienes sostuvieron conversaciones directas con Pablo Gómez, presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. [La Razón](#)

El vicecoordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, confió en que su partido logrará un acuerdo con PVEM y PT para reducir el financiamiento a los partidos, cambiar la elección de los plurinominales y eliminar los candidatos de lista nacional del Senado. Entrevistado sobre la viabilidad de la reforma electoral de la presidenta Sheinbaum, toda vez que sus propuestas necesitarán de los votos de los partidos aliados para concretarse, el legislador se dijo optimista de que al final habrá un acuerdo que permita la mayoría calificada que este cambio requiere. [Excélsior](#)

La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, comentó este miércoles que el PVEM y el PT deben considerar su responsabilidad con el país ante la próxima reforma electoral impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum. Tienen una "responsabilidad histórica" frente a cualquier modificación electoral, al formar parte de la coalición gobernante, dijo la diputada panista. Señaló que hasta el momento no existe un documento formal, sino declaraciones y especulaciones respecto a la iniciativa que presentará la Presidencia. [La Razón](#)

En medio del debate sobre una eventual reforma electoral, el abogado y consultor electoral Arturo Espinosa Silis, socio director de Strategia Consultores, advirtió que el proceso avanza "entre incertidumbre y contradicciones", ante la ausencia de una iniciativa formal y la integración de una comisión dominada por perfiles afines al Ejecutivo federal. El especialista consideró que la discusión pública se ha centrado en planteamientos como la eliminación de legisladores plurinominales, el recorte al financiamiento público de los partidos y la desaparición de Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), sin que exista un documento técnico claro que detalle alcances, diagnóstico y objetivos. [La Razón](#)

Manuel J Jáuregui comenta que se creen muy sagaces, muy picudos, muy listos los cuatroteros, por ello, en la "Reforma Electoral" han colocado TRAMPAS, como quien coloca MINAS en un sendero, sólo que las argucias a las que acuden indican que, más que ser lo que creen ser, resultan otra cosa; ladinos y embusteros. Si nosotros fuéramos dirigencia del FVEM o del PT, no firmaríamos el acuerdo de la "reforma" ni con una pistola apuntádonos a la cabeza. El que bajo ningún concepto les convenga al PT y al PVEM adherirse y firmar el acuerdo de esta reforma propuesta tristemente no quiere decir que no lo acabarán haciendo: cada uno de los partidos mencionados, hoy aliados requeridos, pero mañana no tanto, posee su talón de Aquiles. [Reforma](#)

Lorenzo Córdova Vianello escribe que desde que López Obrador llegó al gobierno, se ha venido repitiendo hasta el cansancio una mentira con la que se han sustentado todos sus intentos de reforma electoral (que, en realidad, han buscado minar la autonomía del INE y la integridad de los procesos electorales): que las elecciones en México son las más caras del mundo. Se trata de una cantaleta, falaz, que todavía hace un par de días, la presidenta Sheinbaum retomó como eje de la iniciativa de reforma que, dijo, presentará (ahora sí) la próxima semana. "Que disminuyan los costos porque México tiene las elecciones más caras del mundo", dijo apenas el martes pasado. [El Universal](#)

Julio Hernández López, en la columna Astillero, señala ¿una reforma electoral de claudismo a plenitud o diluida y adaptada por la resistencia de los aliados (PT y Verde) y corrientes internas de Morena? La presidenta Sheinbaum dijo que la semana entrante se hará pública su iniciativa y ha mostrado un talante optimista respecto del contenido. Pero el coordinador de los diputados, Ricardo Monreal, ha dicho que, de mantenerse tal propuesta presidencial, tal cual, será difícil que alcance mayoría calificada y que él no está obligado a lo imposible. Ya se verá el resultado de las negociaciones entre camarillas. [La Jornada](#)

Joaquín López-Dóriga, en la columna En Privado, señala que la presidenta Sheinbaum ya elabora la iniciativa de reforma electoral que presentará este mes, sin que sea un plazo fatal. El obstáculo es el Verde, que insiste en que si lo afecta, no lo vota y no tendría la mayoría calificada para pasarlo. [Milenio Diario](#)

José Fonseca, en la columna Café Político, señala que el 5 de febrero de 2022, el entonces Presidente, AMLO, anunció un paquete de 20 reformas constitucionales, entre ellas la reforma electoral, pero los avatares políticos forzaron a posponer sus puntos más polémicos. En la mañanera, la presidenta Claudia Sheinbaum afirma que la semana próxima presentará su iniciativa de reforma electoral, la cual, para modernizar, esencialmente recupera el original tono radical de la del hoy expresidente. Lo trascendental es que mantiene lo que machaconamente ha criticado quien esto escribe y hoy repito: con la propuesta reforma electoral el gobierno tendrá el control de las elecciones y se lo arrebata a los ciudadanos, quienes las hacían confiables porque ellos recibían, contaban los votos y el mismo día publicaban los resultados en el exterior de cada casilla. [El Economista](#)

Sacapuntas señala que el líder de los senadores del PVEM, Manuel Velasco, confía en que se alcance un acuerdo sobre la iniciativa de reforma electoral. El chiapaneco destacó que, en la Segob, a cargo de Rosa Icela Rodríguez, se escucharon sus propuestas y se muestra optimista de que serán tomadas en cuenta para la redacción final del documento. [El Heraldo de México](#)

Javier Solórzano, en la columna Quebradero, indica que se podrán seguir alargando las discusiones sobre la reforma electoral entre Morena y sus aliados, pero al final se entenderán. Llegarán a acuerdos, porque es la única manera en que se pueda aprobar la reforma. Poco se sabe sobre el contenido de la reforma electoral. Lo sabremos, a decir de la Presidenta, antes de que acabe el mes de febrero. Sin embargo, hay elementos que están en la mesa que serán determinantes. Los diferentes

cambios que ha tenido la reforma en los últimos años han sido claves para el ensanchamiento de la democracia, con todas las limitantes que se han cruzado. Sin embargo, el tema del dinero ha sido clave, porque están metidos muchos intereses y en los últimos años es claro que se metió el narcotráfico. Encontrar la mejor estrategia en esta materia es clave. Es difícil que antes de que acabe el mes haya una reforma de consenso democrático nacional. [La Razón](#)

Francisco Cárdenas Cruz, en la columna Pulso político, comenta que envuelto en escándalos de corrupción que involucran a funcionarios, legisladores y alcaldes, y de abierta rebeldía de algunos de sus militantes, el movimiento, enfrenta ahora el rechazo de sus dos aliados electorales a la polémica iniciativa de reforma política que amenaza reducir no sólo el número de diputados plurinominales sino, sobre todo, los cuantiosos recursos que recibe. Y aun cuando la propia Presidenta Claudia Sheinbaum insiste en que no se ha definido el texto de su propuesta y se debe aguardar a conocer su contenido, los dirigentes del PT y el Verde no dudan en levantarse de la mesa de negociación, ante el temor de ser privados de beneficios que al cabo de sexenios han logrado y que hoy se rehúsan perder, lo que ha retrasado que esa iniciativa pueda concluirse y ser enviada a la Cámara de Diputados para su discusión y aprobación.

¿Será? indica que cuentan que la reforma electoral ha causado varios líos y altos grados de tensión al interior de la nombrada Cuarta Transformación, toda vez que no se logran acuerdos entre ninguno de los involucrados... El PT y el PVEM señalan que las conversaciones avanzan, pero retroceden en cada reunión con el redactor del documento, Pablo Gómez; en especial, los desencuentros se han dado por el asunto de los plurinominales y la reducción del financiamiento. [24 Horas](#)

Pepe Grillo menciona que parecía que todo estaba listo para anunciar el envío al Congreso de la iniciativa de Reforma Electoral, pero no. Las diferencias entre el gobierno y los partidos de la coalición gobernante, PT y PVEM, siguen siendo enormes. Claro que, aspirar a un piso parejo es pecar de inocente, pero lo cierto, han dicho los verdes, el partido mayoritario parte con una ventaja irremontable. Las posibilidades de vencerlo son microscópicas. Pero la moneda está en el aire y sabremos de qué lado cae hasta la próxima semana. Si el proyecto de la Comisión presidencial no cambia, en una de esas la reforma no transita. [La Crónica de Hoy](#)

Alejandro Lelo de Larrea, en la columna Magacín CDMX, señala que lo que al final se decida en el tema de la fecha de realización de la consulta de revocación de mandato presidencial en la reforma electoral será la base política y jurídica para lo que se tenga que legislar en consecuencia en la carta magna de los estados de la República y, por supuesto, la Ciudad de México. La tendencia es que, si se modifica la fecha para la consulta de revocación presidencial, los tiempos del ejercicio deberían empatarse para los gobernadores y jefa de Gobierno de la CDMX. La discusión de la reforma electoral ha sido mediática. Todavía no hay una iniciativa presidencial, pero cada día en Palacio ven más costo que beneficio para el régimen. [El Independiente](#)

PROCESO LOCAL ORDINARIO 2026-2027

Adrián Rueda comenta en Capital político que la decisión de Claudia Sheinbaum de tomar las riendas del proceso electoral de 2027, desplazando a la cúpula de Morena, traerá reacomodos en varios lados y la Ciudad de México no será la excepción. En 2024, la Presidenta contó con operadores territoriales que le ayudaron a ganar la capital para ella, y que Clara Brugada pudiera llegar a la Jefatura de Gobierno, cuando en su mismo equipo dudaban del triunfo. Dicen que Sheinbaum tiene ya calentado el brazo a personajes como Jesús Valencia, José Luis El Puma Rodríguez, Víctor Hugo Lobo, Adrián Rubalcava y Carlos Augusto Morales, por ejemplo, para que准备 el tinglado en la CDMX. [Excélsior](#)

PROCESO ELECTORAL FEDERAL

Rozones señala que dicen que el proceso electoral del próximo año en el norte del país está tomando un rumbo muy extraño, algunos comentan que, por ejemplo, en Movimiento Ciudadano —aunque ellos digan que son estrategas— la decisión para nombrar candidatos parece estar regida por el azar: un volado. Es el caso del senador Luis Donald Colosio Riojas, al que se le ha visto deshojando la margarita después de que el dirigente del partido naranja, Jorge Álvarez Mázquez, dijera que puede ser candidato tanto en Nuevo León como en Sonora. Ayer, el hijo del excandidato presidencial Luis Donald Colosio Murrieta comentó en una entrevista radiofónica que —aunque hoy vive momentos de indecisión— sí está seguro de que buscará una gubernatura en 2027. [La Razón](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Germán Martínez Cázares comenta en el artículo “Posponer elección judicial, en reforma electoral” que reformar la Constitución en su parte electoral, puede aprovecharse para posponer, prorrogar por lo menos un año la elección de los jueces y magistrados que faltan. Debe pararse el acordeón judicial que circularon para vestir de toga a muchos mandaderos morenistas, que imparten justicia con consigna y tarifa. El poder judicial mexicano no tiene un liderazgo, el presidente de la Corte cree más en los sortilegios y los zapatos lustrados, que en la ley. La presidenta Claudia Sheinbaum debe tomar esa última oportunidad para detener, y repensar, la locura del poder judicial amputado. Este poder judicial no pacifica conflictos, los enciende. [El Universal](#)

¿Será? indica que este jueves arranca en Monterrey el vigésimo Congreso Nacional de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, denominado "Derecho y Justicia en Tiempos de Reformas". Los litigantes más prestigiados del país consideran que la temática es ineludible ante la reciente ola de cambios que han impactado al sistema jurídico mexicano en los últimos meses; el Congreso será inaugurado por Ana Kudisch, presidenta de los barristas... Un tema candente sigue siendo la reforma al Poder Judicial y su prolongada curva de aprendizaje. En el encuentro participarán juristas, académicos y especialistas, entre ellos, tres ministros en retiro de la Suprema Corte, Margarita Ríos Farjat, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Margarita Luna

Ramos. También causa expectativa la participación del excandidato presidencial José Antonio Meade Kuribreña. ¿Será? [24 Horas](#)

INE

La Presidencia de la República denunció ante el INE a la organización Construyendo Sociedades de Paz (CSP), que busca convertirse en partido político nacional, por usar las iniciales del nombre de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En su queja, la Consejería Jurídica la Presidencia argumenta que permitir que un posible partido político lleve dichas iniciales no sólo "podría generar confusión en el electorado", también viola los derechos humanos de la Mandataria. Dicha organización está impulsada por los liderazgos que formaban parte de los partidos Encuentro Social y Encuentro Solidario, conocido como PES, aliados de Morena, pero que en 2018 y 2021 perdieron su registro. Ahora, por tercera ocasión, buscan convertirse en el partido Construyendo Solidaridad y Paz (CSP). [Reforma](#)

Ante un caso de sarampión detectado en la Dirección de Capacitación, en las oficinas centrales del Instituto Nacional Electoral (INE), el organismo pidió a todas las áreas que el mayor número de personal trabaje desde casa "Durante los próximos 5 días, únicamente acudirán a laborar de manera presencial aquellas personas cuyas funciones requieran estrictamente su presencia en las instalaciones. El resto lo hará en la modalidad de home office", indica uno de los mensajes recibidos ayer por empleados. Cada dirección o consejería valorará cuántas personas acudirán a oficinas. Sin embargo, en algunas áreas se solicitó que no acuda nadie. Sin embargo, realizó un foro: la autoridad electoral convocó a presidentes de Organismos Públicos Locales Electores (Oples) y funcionarios de las entidades a una reunión con un aforo aproximado de 160 personas. [Reforma](#) , [La Jornada](#) , [24 Horas](#) , [Milenio Diario](#) . - [Excélsior](#) . - [El Financiero](#) . - [El Heraldo de México](#) . - [La Razón](#) . - [Ovaciones](#)

La consejera electoral del INE Dania Ravel rechazó las acusaciones del diputado Sergio Gutiérrez Luna, quien aseguró en su cuenta de X que ella y los consejeros Claudia Zavala y Jaime Rivera recibirán "7.5 millones" de pesos cada uno, al concluir su encargo en el Instituto Nacional Electoral, el próximo 4 de abril. Tenemos derecho a una liquidación cuando terminamos nuestro encargo". La consejera señaló además que no podrá acceder a la liquidación que por ley le correspondería, debido a que continúa un procedimiento de responsabilidades administrativas iniciado por el Órgano Interno de Control del INE, derivado —afirmó— de una queja "infundada" presentada por el propio Gutiérrez Luna. [Excélsior](#)

Enrique Galván Ochoa, en la columna Dinero, indica que Claudio X. González y aliados tendrán su propio partido político, si logran superar los últimos requisitos que marca la legislación electoral. Ya no tendrán que cobijarse con las siglas del PAN, el PRI y el PRD para postular sus candidatos, como lo hicieron en la pasada campaña. Además, recibirán subsidio del Instituto Nacional Electoral, que este año está repartiendo más de 7 mil millones de pesos entre los seis partidos con registro: Morena, PRI, PAN, PT, Verde Ecologista y Movimiento Ciudadano. Sólo Morena se lleva más de 2 mil millones. El nombre de la nueva organización será Somos México. Su génesis tuvo lugar en las marchas y protestas

del "INE no se toca", lo cual es una paradoja, porque le van a dar una tocada fuerte a su presupuesto. [La Jornada](#)

Sacapuntas señala que el INE tomó medidas para evitar un brote de sarampión entre su personal. El organismo, presidido por Guadalupe Taddei, detectó un caso positivo en la Dirección de Capacitación y de inmediato solicitó a todas las áreas activar el home office para la mayor parte de su plantilla laboral. Más vale pecar de desconfiados, dicen. [El Heraldo de México](#)

Rozones señala que muy responsables y diligentes se vieron ayer en el INE que preside la consejera Guadalupe Taddei, al anunciar medidas de emergencia, entre las que se incluye el trabajo desde casa por al menos una semana y vacunación a nivel interno, debido al reporte de un contagio de sarampión que se detectó entre su personal. Sin embargo, nos comentan que el protocolo —que emuló varias de las disposiciones de la pandemia del Covid-19, además del encierro, el uso de cubrebocas y gel antibacterial— se diluyó ayer, después de que el director de la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales Electorales, Pedro Pablo Chirinos, convocó —pasando por alto la contingencia interna— a una reunión de "Diagnóstico de Sistemas Electorales". Nos informan que este evento llenó el auditorio del INE este miércoles, en una jornada que, además, se extenderá todavía hasta hoy. ¿Será que los asistentes acudieron al llamado con boca cubierta y bajo los criterios de sana distancia? Uf. [La Razón](#)

Redes de Poder menciona que este 27 de febrero es la fecha marcada por el INE para que las agrupaciones que aspiren a obtener registro de partido político presenten su documentación. Dos con fuertes vínculos con iglesias evangélicas ya están listas. Se trata de Construyendo Solidaridad y Paz, y México tiene Vida. Claro, falta ver qué determina la autoridad electoral pues hay que tener en cuenta que en 2020 le negó el registro al PES por detectar la presencia de ministros evangélicos en sus asambleas y fue el Tribunal Electoral el que le permitió aparecer en la boleta de 2021. [Reporte Índigo](#)

TEPJF

En votación dividida, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) quitó una multa al PRI de 20 millones de pesos, impuesta en el Instituto Nacional Electoral (INE) por presentar un texto plagiado como investigación original. Los magistrados Felipe Fuentes (ponente del caso), Gilberto Bátiz y Felipe de la Mata dieron por bueno el argumento del tricolor, pese a que la determinación del INE incluyó dar vista a las autoridades hacendarias y a la fiscalía general de la República, ante las presuntas irregularidades de la empresa a la que el partido supuestamente pagó 20 millones de pesos para hacerle un estudio relacionado con las leyes electorales. [La Jornada](#). - [Excélsior](#)

De la revisión del gasto del Poder Judicial, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) determinó que en 2024 el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) no aclaró el destino de 12

millones 137,365.26 pesos. La auditoría de Cumplimiento Forense detalla el documento, el ente auditado "realizó modificaciones presupuestarias para quedar con un presupuesto modificado" por poco más de 502 millones de pesos, del que gastó poco más de 492.7 millones de pesos, "y proporcionó evidencia documental del reintegro a la Tesorería de la Federación por 9,313.5 miles de pesos". [El Economista](#)

Felipe de la Mata Pizaña, magistrado Electoral del TEPJF, comenta que como es sabido, la Convención Americana sobre Derechos Humanos no está destinada a regular los órganos o los sistemas electorales. Sin embargo, sí consagra el contenido de los derechos políticos (art. 23). Asimismo, en nuestro sistema regional de derechos humanos contamos con la Carta Democrática Interamericana, la cual establece las bases de una democracia representativa; instrumento que es invocado con frecuencia por la propia Corte en sus resoluciones. La extensión de los derechos políticos en el sistema interamericano resulta determinante para los Estados miembros porque, al mismo tiempo, puntuiza el alcance de las obligaciones de los Estados para garantizar la convencionalidad de las funciones públicas electorales. [El Economista](#)

CONGRESO LOCAL

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avaló ayer, por unanimidad, el tope que el Congreso de la Ciudad de México impuso al incremento en la renta de vivienda para uso habitacional, que no puede ser mayor a la inflación del año anterior. Ministras y ministros dijeron que con esta decisión no se deja de reconocer el derecho al lucro en la renta de vivienda, pero advirtieron que esta debe ser "razonable y compatible" con el derecho a la vivienda de personas que no tienen acceso a una propia. [El Financiero](#)

Los 7 mil millones de pesos que destinará el Gobierno local para realizar 643 obras y acciones de construcción, rehabilitación y saneamiento de sistemas de agua y drenaje, responden a las denuncias ciudadanas para garantizar el acceso al agua y prevenir inundaciones, destacó Acción Nacional en la Ciudad de México. La bancada en el Congreso capitalino consideró que el anuncio representa un paso importante para mejorar la calidad de vida de los habitantes. El diputado Andrés Sánchez Miranda agregó que enfrentar el cambio climático exige transformar los materiales y el diseño urbano de la ciudad. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La cultura de la protección civil avanza; el primer Simulacro Metropolitano tuvo resultados positivos, ya que 8.2 millones de personas actuaron de manera adecuada, el tiempo de evacuación - en promedio- fue de un minuto 52 segundos, participaron 33 mil 804 inmuebles y la alerta sonó en el 98.53 por ciento de los altavoces, detalló la jefa de Gobierno, Clara Brugada. En conferencia, el coordinador del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5), Salvador Guerrero Chirrés, confirmó la emisión de la alerta en 13 mil 786 de los 13 mil 992

altavoces en la capital, lo que representa un 98.53 por ciento de efectividad. [24 Horas](#) , [El Universal](#)

Es atípico que las contingencias ambientales por niveles elevados de contaminación atmosférica sean al comienzo del año, cuando antes se presentaban en abril y mayo; este fenómeno, de acuerdo con científicos especialistas, obedece al cambio climático, ya que los días de calor comenzaron antes, sostuvo Margarita Campuzano, directora de Comunicaciones del Centro Mexicano de Derecho Ambiental. [La Jornada](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum enviará al Senado una reforma constitucional para reducir y topar las pensiones de por lo menos 6 mil 297 ex funcionarios federales y generar ahorros por cerca de 5 mil millones de pesos anuales. La Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, explicó que las pensiones elevadas que serán recortadas corresponden a ex mandos de confianza de empresas públicas y no a trabajadores sindicalizados ni de base. En Pemex, identificó 544 casos con pensiones superiores a las percepciones de la titular del Ejecutivo, con un costo anual de mil 827 millones de pesos. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum reveló que ya "hay pláticas para ver si es factible" que México sea mediador que facilite el diálogo entre el gobierno de Estados Unidos y la dictadura de Cuba. La inquilina de Palacio Nacional, en la conferencia matutina, refrendó la posición de su gobierno en favor de la autodeterminación de los pueblos, la no intervención y la solución pacífica de los conflictos. "Los únicos que pueden decidir el gobierno en Cuba son los cubanos. Los únicos que pueden decidir el gobierno de México somos los y los mexicanos, nadie más. No debe haber ni injerencia, ni invasiones, es decisión de los pueblos. Esa es nuestra Constitución y así debe ser", dijo. [El Financiero](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió ayer en Palacio Nacional con Martina L. Chéung, directora ejecutiva de S&P Global; abordaron los principales retos que enfrenta la economía global ante el avance de la Inteligencia Artificial. A través de su cuenta en la red social X, la mandataria destacó el intercambio de ideas con la CEO de SSP Global sobre innovación tecnológica y su impacto en los mercados y las economías. En la reunión participaron Carlos Pascual, vicepresidente senior de Geopolítica y Asuntos Internacionales de S&P Global Energy, así como el secretario de Hacienda, Edgar Amador, entre otros. [El Financiero](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum pidió no politizar el caso del asesinato del ex Alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, y sostuvo que la investigación debe resolverse por la vía judicial y no en el terreno político. La Mandataria fue cuestionada luego de que la presidenta Municipal, Grecia

Quiroz y viuda del ex Edil, presentara una denuncia ante la Fiscalía de Michoacán contra los morenistas Leonel Godoy, Raúl Morón e Ignacio Campos, a quienes señaló con base en advertencias hechas por Manzo antes de su muerte para que acudan a declarar. "Y no hacer de esto un tema político, digamos, de debate político, sino de justicia, que se haga justicia a la muerte de Carlos Manzo", expresó. [Reforma](#)

El diputado federal Leonel Godoy afirmó que la denuncia presentada en su contra por la alcaldesa de Uruapan, por su presunta participación en el homicidio de su esposo Carlos Manzo, solo tiene fines políticos y electorales, pues ella quiere ser gobernadora de Michoacán. El legislador se declaró dispuesto a comparecer ante el Ministerio Público, pero consideró inaceptable politizar el asesinato del edil en lugar de buscar justicia. Por su parte, el senador Raúl Morón se deslindó nuevamente de las acusaciones hechas por Quiroz y advirtió que analiza presentar una denuncia penal en contra de la edil de Uruapan. [Milenio Diario](#)

Marx Arriaga, exdirector general de Materiales Educativos de la SEP, llegó a Ciudad Juárez, Chihuahua, y tuvo que enfrentar a un grupo de manifestantes mayoritariamente mujeres, quienes con gritos y cartulinas le reprocharon su labor con los libros de texto, su militancia partidista y rechazaron su regreso a esta frontera. Arriaga dijo que su intención es reincorporarse a la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, donde tiene una plaza como profesor investigador, de la cual se ausentó con un permiso sin goce de sueldo. [Excélsior](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor menciona que lo que parecía un comunicado de rutina de la Secretaría de Salud de Puebla terminó siendo una alerta roja que hizo reaccionar hasta al embajador Ronald Johnson. El gobierno poblano informó que fueron atendidos en urgencias tres menores de edad, debido a que sufrieron una "intoxicación alimentaria" con tamales. Peero, en un comentario casi al margen se menciona que una de las pacientes, una niña de 10 años dio positivo.. ja fentanilo! El embajador estadounidense tomó mucho más en serio el asunto y emitió un mensaje para reforzar la retórica de su país que considera a esta droga un arma de destrucción masiva. [Reforma](#)

Bajo Reserva: el líder del llamado Grupo Texcoco, Higinio Martínez, regresó con la espada desenvainada al Senado y con la aspiración de ser vicecoordinador de su bancada. Lanzó críticas a los funcionarios y gobiernos de la autollamada Cuarta Transformación que han estado señalados por actos de corrupción y dijo que, si no se corrigen, Morena tendrá problemas en las elecciones de 2027. Lo bueno es que en Morena no hay fisuras, qué tal si las hubiese. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala que Ana Lilia Rivera, senadora de Morena y expresidenta de la Mesa Directiva del Senado, juega a dos pistas en Tlaxcala. Mientras Luisa María Alcalde y Claudia Sheinbaum piden frenar la promoción anticipada rumbo al 27, en municipios del estado brotan bardas con su eslogan: "Es ella" y "Porque conoce todo Tlaxcala". Videos muestran rotulistas cobrando entre 250 y 300 pesos por

pinta. Y cuando le preguntan qué ha hecho, responde llamando "estúpidos" a quienes cuestionan. [Excélsior](#)

Trascindió publica que la acusación de la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, contra Raúl Morón por el homicidio de su esposo, Carlos Manzo, desestabiliza de entrada las aspiraciones políticas del senador, pues habrá que ver si en Palacio Nacional están dispuestos a poner en riesgo el triunfo en la gubernatura de Michoacán por mantener en campaña a un candidato bajo sospecha. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior: Martí Batres Guadarrama, cuando mandaba en la CDMX, levantó el telón al lanzar la iniciativa para que las rentas no subieran más que la inflación. Valentina —desde el Congreso local— sin mucho ruido, pero con mucha mano izquierda, operó con sus colegas diputados para que la reforma pasara "como cuchillo en mantequilla". La Ministra Lenia terminó de cerrar el círculo en la Suprema Corte. ¡Ni en los mejores teatros se ve tal coordinación! [Reforma](#) , [Metro](#)

Tiraditos: señala que al gobierno federal parece que le urge bajar el tema del libro "Ni venganza ni olvido" de Julio Scherer y Jorge Meléndez. Un reflejo de ello es la determinación de la secretaria Anticorrupción y de Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, quien determinó que no van a abrir investigación alguna por lo narrado en el libro. Este escándalo ha generado comentarios en todos lados y ha tenido un duro impacto en Morena. [ContraRéplica](#)

Línea 13 indica que los días de contingencia ambiental que se registraron en la Zona Metropolitana del Valle de México no solo trajeron problemas de contaminación, sino también en materia de movilidad. Los taxis por aplicación hicieron su agosto durante estas fechas en que la gente se quedó sin vehículos para circular y se vio obligado para utilizar cualquiera de estas aplicaciones que impusieron sus tarifas en las que los costos subieron más de 70 pesos por viaje. [ContraRéplica](#)

Confidencial señala que duro tundieron ayer a Sergio Mayer por dejar su curul de diputado federal de Morena para irse al reality show de La Casa de los Famosos. El coordinador morenista, Ricardo Monreal, dijo que su partido "debe revisar los perfiles de sus candidatos" y "poner filtros". Desde el PRI, Rubén Moreira, resumió que Mayer "es parte de las frivolidades de hoy en día de Morena". [El Financiero](#)

Red Compartida menciona que, en Zacatecas, la senadora Geovanna Bañuelos de la Torre se afianza como la carta del PT para la gubernatura, cerrando el paso al senador Saúl Monreal y al grupo de los Monreal. En ese escenario, el dirigente petista Alberto Anaya Gutiérrez es visto como un mercenario disfrazado de negociador; moviéndose siempre hacia el mejor postor; como ocurrió en Coahuila, mientras Alfonso Ramírez Cuéllar luce débil e indeciso ante el riesgo de perder y el impresentable de José Narro Céspedes arrastra un desgaste que lo deja sin viabilidad real. [La Prensa](#)

La Trastienda señala que, si el asesinato de Carlos Manzo cambió la conversación nacional y convulsionó Michoacán, las acusaciones directas de su viuda, Grecia Quiroz, convertidas en denuncias contra Raúl Morón y Leonel Godoy, pueden modificar la ruta de la sucesión política en la entidad purépecha. Morón es el precandidato más sólido desde hace tiempo. No es gobernador hoy porque decidió desatender los

requerimientos para reportar gastos de precampaña en redes sociales que le hizo el INE en tiempos de Lorenzo Córdova y ese detalle ínfimo lo descarriló. [Eje Central](#)

Tiros Libres menciona que apenas llegó de regreso la minuta de las 40 horas aprobada en el Senado y en San Lázaro ya asomó otra grieta. Diputados del PT presentaron su propia reforma constitucional para establecer de manera expresa dos días de descanso por cada cinco trabajados. El PT retoma el modelo cinco por dos del proyecto original de 2023. Morena no tiene mayoría calificada por sí sola. [Ovaciones](#)

A la sombra señala que a la sombra de los reflectores y lejos del ruido mediático, en la CTM se libra una batalla que definirá mucho más que un relevo de escritorio. El próximo 24 de febrero, la central obrera elegirá a su nuevo dirigente nacional. La balanza se inclina con claridad hacia el coahuilense Tereso Medina, quien ha venido construyendo acuerdos con discreción, pero con eficacia. [El Sol de México](#)

La Gran Carpa menciona que en Uruapan, la alcaldesa acudió a la fiscalía estatal y presentó denuncias contra Raúl Morón Orozco, Leonel Godoy Rangel e Ignacio Benjamín Campos Equihua. La presidenta Claudia Sheinbaum pidió serenidad: que las investigaciones por el asesinato de Carlos Manzo sigan su curso sin convertirse en arena política. [El Economista](#)

Sacacorchos publica que nuestra Presidenta ha perfeccionado el arte del escapismo retórico: ante cualquier cuestionamiento que amenace el barniz de la "Cuarta Transformación", basta con invocar el nombre de Genaro García Luna como si fuera un incienso purificador. Lo curioso es que el oficialismo agita ese expediente con un fervor casi religioso, olvidando -con una amnesia muy conveniente- que la justicia nacional no pudo ni ponerle una multa de tránsito. [El Independiente](#)

Sube y Baja menciona que el funcionario de la Secretaría de la Defensa Nacional informó que los operativos para el aseguramiento de armas utilizadas por grupos criminales en el país han dado frutos, al identificarse que el 84 % de las armas decomisadas provienen de Estados Unidos. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko indica que donde "se alistan a soltar un comodín", es en Sonora, pues en las calles y pasillos "corre el runrún" sobre la posible candidatura a la gubernatura para 2027 del senador Luis Donald Colosio Riojas (MC). Don Luis Donald es originario de Magdalena de Kino y ha sido reacio a "destapar sus cartas" a futuro, pero la dirigente estatal emecista Natalia Rivera Grijalva dejó ver que es una posibilidad real; sólo falta el sí de don Luis Donald. [El Universal](#)

#Politica Confidencial menciona que Sergio Mayer, diputado federal de Morena, pidió licencia por tiempo indefinido para integrarse al reality de Telemundo. En redes cuestionan si la prioridad está en la televisión y no en quienes lo eligieron. Su decisión generó críticas en redes sociales, donde usuarios ironizaron sobre si hay tiempo para el reality, pero no para atender la agenda legislativa. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate que "no somos iguales", nos dicen, pero la realidad es muy distinta. Si los viejos gobiernos del PRI y del PAN utilizaron consulados y embajadas como premios de consolación para políticos incómodos, Morena ha convertido esta indigna práctica en una política

sistemática. El secretario de Educación Pública, Mario Delgado, ha reconocido que le ofreció a Marx Arriaga una embajada -"que representara a nuestro país en un país latinoamericano"- a cambio de que renunciara a la Dirección General de Materiales Educativos. La presidenta Sheinbaum dijo que le ofrecieron un consulado, pero para el caso es lo mismo: entregar un cargo diplomático a un político porque presuntamente no realizó un buen trabajo aquí. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio señala en Estrictamente Personal que el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, informó ayer que se había asegurado una avioneta monomotor que transportaba media tonelada de cocaína, que había sido detectada volando sobre Oaxaca, y cuya imagen congelada difundió en las redes sociales. Lo que se ve en esas imágenes es la parte final del producto de inteligencia. Las lanchas o los aviones no son detectados por los drones, sino por la vigilancia de satélites que, cuando localizan barcos o naves en patrones clandestinos, envían la información a sus mandos centrales para que se tome la decisión de atacarlos o vigilarlos mediante los drones. [El Financiero](#)

Carlos Marín comenta en El asalto a la razón que el sainete Marx Arriaga es revelador de los desgreñés en Morena. Mientras él desafiaba y descalificaba al titular de la SEP y por extensión a la jefa de los tres, la presidenta Claudia Sheinbaum lo colmó de elogios por su "compromiso con la transformación", su "trabajo intenso" y su "convicción pedagógica". Y lo hizo aun después de que el pendenciero extremista calificó de "neoliberal" a un secretario que acata órdenes de la mandataria. El mensaje es claro: quien acusa de "neoliberal" a un miembro del gabinete insinúa una desviación ideológica en la conducción presidencial. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán del Río indica en Bitácora del Director que sin tener —ni de lejos— el poder de los gobernadores en los tiempos del PRI hegemónico, Marx Arriaga, un funcionario de cuarto nivel, se amotinó durante cien horas, dejando en entredicho el supuesto logro de la 4T de haber "recuperado la rectoría del Estado". Al ver destacado el asunto en la página web del diario británico Financial Times, el martes, no pude dejar de pensar en las empresas que aún tienen confianza de invertir en este país, creyendo que, en caso de un conflicto orquestado o, peor aún, de un acto de extorsión por parte de delincuentes, siempre podrán contar con el respaldo de las autoridades mexicanas, quienes sabrán eliminar rápidamente las amenazas. [Excélsior](#)

Leo Zuckermann señala en Juegos de poder que la semana pasada visité de nuevo la NASA en Houston. Resultó una experiencia triste. La NASA se ve y se siente vieja. Es más, un museo histórico que la gran exhibición de una proeza humana. De pronto me sentí como en una de esas exposiciones que hay en España de cómo llegaron los conquistadores a América. La cápsula real del Apolo XVII, la última que llegó a la Luna, me recordó una de las réplicas de las carabelas de Colón: pequeñita con una tecnológica obsoleta. Si alguna vez me pregunté cómo los europeos atravesaron el Atlántico en el siglo XV en esos barquitos, ahora me quedé con la sensación de cómo fueron y vinieron a la Luna en esta naveca. [Excélsior](#)

Francisco Garfias comenta en Arsenal que la sesión en el Senado aún no comenzaba. Alejandro Moreno se dirigió a su escaño para pasar lista y regresar a sus oficinas. Me acerqué en busca de una declaración. Me tomó del brazo y me dijo: "Vente". Tenía ganas de hablar y fuerte. No en off the record (fuera de grabadora), sino a calzón quitado. La declaración acabó en una entrevista de casi una hora. Apenas nos sentamos en las oficinas del PRI empezó a hablarme de Andrés Manuel López Obrador y "sus ocurrencias". "Lo que tienen los de Morena es que aparte de corruptos, narcopolíticos, son cínicos. Hay que proteger y no pasa nada. No sancionan un sólo acto de corrupción. Uno ve todos los funcionarios señalados en los actos de corrupción. Aparte son pendejos. Se exhiben entre ellos mismos. No lo hacen para transparentar la corrupción. Lo hacen por estúpidos. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez indica en Razones que esta semana, en México, un grupo de niños en Puebla resultaron intoxicados accidentalmente al consumir unos tamales que estaban contaminados con fentanilo (...) Los niños han sido unas de las víctimas del consumo involuntario de fentanilo. En México no lo hemos asumido públicamente, aunque hay zonas del país, sobre todo en Baja California, donde el consumo es cada vez más alto y en todas las ciudades se está mezclando fentanilo con otras drogas sintéticas para hacerlas más potentes y adictivas. El Gabinete de Seguridad ha decomisado cientos de laboratorios de fentanilo en el último año, e incluyendo los que fabrican otras drogas sintéticas o sirven de depósito para precursores, han sido cerca de cuatro mil los espacios decomisados. [Excélsior](#)

Carlos Loret de Mola señala en Historias de Reportero: Tres datos: 1.- Un alto funcionario que denunció a un compañero de gabinete. El registro marca que el subsecretario de la Defensa Nacional, Tomás Ángeles Dauahare, fue el primero que advirtió al entonces presidente Felipe Calderón que su secretario de Seguridad, Genaro García Luna, andaba en malos pasos. 2.- Otro alto funcionario que denunció al mismo compañero de gabinete. Se supo también que el entonces titular de la PGR, Eduardo Medina Mora, detectó que García Luna e integrantes de su equipo estaban coludidos con el crimen organizado. 3.- Testimonios verbales. Genaro García Luna fue sentenciado a 38 años de cárcel tras un juicio en Estados Unidos en el 2024. En síntesis, el caso de García Luna se sustentó en testimonios de testigos de primera mano y de alto perfil. Es exactamente lo que tenemos hoy contra algunas de las más relevantes figuras de la 4T. [El Universal](#)

Salvador García Soto comenta en Serpientes y Escaleras que los políticos y empresarios mexicanos que han perdido su visa para viajar a Estados Unidos, por decisión directa del Departamento de Estado que se las ha cancelado por diversos motivos (...) ascienden en este momento a 57 cancelaciones que les han sido comunicadas personalmente a los afectados a través de correos electrónicos del gobierno estadounidense. La medida, iniciada por la administración Trump como una forma de presionar, exhibir y sancionar a personajes mexicanos vinculados a las actividades "terroristas" de los cárteles de la droga y que en algunos casos ya están incluidos en las investigaciones. [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva comenta en 365 días: Estoy bien, emocionalmente bien y, afortunadamente, me encuentro con vida, me dijo Elizabeth Montoya. Hace unos días escribí aquí que, si tenía el privilegio, le

preguntaría por la fortuna, el azar, Dios, la fragilidad humana. Ayer —al cumplirse tres semanas del ataque a balazos que sufrió en Culiacán y que le arrebató un ojo y, ahora sé por ella, le dañó parte del rostro—, pude hacerlo. La diputada Elizabeth se expresó con serenidad. Con una voz clara y limpia, sin rencor. “Estoy muy agradecida, aquí sigo, con mucho que hacer, no me rindo”, puntualizó desde su Culiacán, en donde se recupera. “Soy una mujer de fe que cree en Dios. Para mí, estar viva es un milagro”. [Excélsior](#)

Enrique Quintana señala en Coordenadas: ¿Cuál será el peso relativo de las grandes economías del mundo cuando termine esta década y qué relevancia puede tener ese hecho para México? Las proyecciones de mediano plazo del FMI permiten trazar una línea clara para cuatro grandes polos: Estados Unidos, China, la Unión Europea e India (...) En ese marco, Estados Unidos se mantiene como el motor de referencia... pero ya no como el único que marca el ritmo (...) Para México, la lectura es directa. Si Estados Unidos crece a un paso moderado pero sigue concentrando inversión y demanda, nuestra oportunidad sigue siendo la misma: ser el socio confiable y competitivo del mercado norteamericano. [El Financiero](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

Desde la CTM, ahora el que se mueve, sí sale en la foto. Hoy se registrará la planilla que encabeza a Tereso Medina, quien desde hace buen rato anda en campaña para convertirse en el nuevo dirigente nacional cetemista. La idea del exsenador coahuilense es convertirse en candidato de unidad, lo cual se ve muy difícil, pues sus contrarios lo acusan de haber pactado ya la sucesión con el saliente Carlos Aceves del Olmo. Hay apuestas para que hoy mismo surja humo blanco en la CTM, cuyos procesos de renovación seguramente son tan rudimentarios como los del cónclave en el Vaticano. El rival de Medina es Fernando Salgado, secretario general adjunto de la central, y quien ha cuestionado precisamente los términos de la elección, pues alega que deben votar por el nuevo dirigente mil 200 sesenta sindicatos de base de todo el país, adscritos a la central, y no solo las 32 federaciones como viene anotado en la convocatoria. La elección está convocada para la próxima semana. Y cuentan que debido a los males de salud de Carlos Aceves del Olmo ya no acude a las oficinas, y su hija Leticia es la que tiene el mando. Salgado no ha aceptado definir un candidato de unidad, y está pidiendo que si no hay acuerdo, la elección no se haga el 24, sino que se posponga. A ver quién pone orden en la sala.

* Reforma / Jaque Mate, de Sergio Sarmiento.

La presidenta Sheinbaum mandó una carta de extrañamiento al Reino Unido por el caso de Karime Macías, una mujer que está acusada de fraude y corrupción. ¿Cómo es posible que le dan asilo? Olvidó que México concedió asilo al exvicepresidente ecuatoriano, Jorge Glas, condenado en 2025, precisamente por malversación.

* 24 Horas / Teléfono Rojo, de José Ureña.

"Hoy he reiniciado el lanzamiento de mi gobierno", Salomón Jara lo dice textualmente tras cambiar a seis miembros de su gabinete y a 18 directores de distintas áreas y organismos.

¿Y qué sigue? Le pregunto. ¿Una nueva constitución? ¿Totalmente nueva? Sí, remarca Jara sin titubear. Y precisa: "la presentaré el mes próximo, porque la actual data de 1925 y está muy parchada, irreconocible". Vestido de guayabera, recién llegado a la Ciudad de México tras remodelar su equipo, bebe un café pluma, es el mejor de Oaxaca y marca la ruta. En unos días, a más tardar, los primeros de marzo, tendrá el proyecto para someterlo a consulta en los 570 municipios durante dos o tres meses. Luego vendrá la discusión y aprobación en el Congreso del Estado, donde no debe tener problemas, porque está dominado por morenistas.

* El Universal / Historias de Negocios, de Mario Maldonado.

Con la novedad de que el titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México, Rafael Marín Mollinedo, siempre no pedirá licencia en marzo próximo, sino en septiembre, para meterse de lleno en la elección interna por la candidatura de Quintana Roo. La apuesta de Marín Mollinedo es que para entonces, su visibilidad en la entidad sea tal que se refleje en las encuestas, y hacia finales de año sea nombrado como coordinador de los Comités de Defensa de la 4T, es decir, precandidato de Morena o de la alianza oficialista de cara a la elección del 27. La gobernadora Mara Lezama y Jorge Emilio González, el llamado 'Niño Verde', impulsan a Eugenio Gino Segura para esa candidatura, mientras que en Palacio Nacional ven con mejores ojos a Marín Mollinedo. La mandataria estatal deberá acatar lo que digan las encuestas, cuchareadas o no cuchareadas. Por cierto, que en el círculo de Marín Mollinedo aseguran que no está cerca de Adán Augusto López, y que su posible candidatura, más que el impulso del excoordinador de los senadores de Morena, lleva a otro tipo de bendición, la de Palenque.

* El Universal / Bajo Reserva.

Esta semana, el senador Adán Augusto López no asistió a las sesiones del Pleno del Senado. Nos comentan que después de haber sido degradado a senador raso, cada vez son más frecuentes sus faltas. Otro ausente en los últimos días ha sido el expresidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña. ¿Será que ambos ya se habían acostumbrado a que fueran tratados como generales y ahora que son tropa, ya no le encuentran el gusto al Senado?

* El Universal / Serpientes y Escaleras, de Salvador García Soto.

Los políticos y empresarios mexicanos que han perdido su visa para viajar a Estados Unidos por decisión directa del Departamento de Estado, que se las ha cancelado por diversos motivos, ya sea porque se presumen vínculos o negocios con la delincuencia organizada, por posiciones antiestadounidenses, o por considerarlos indeseables para visitar su país, ascienden, en este momento, a 57 cancelaciones, que les han sido comunicadas personalmente a los afectados a través de correos electrónicos del gobierno

estadounidense. La medida iniciada por la administración Trump como una forma de presionar, exhibir y sancionar a personajes mexicanos vinculados a las actividades terroristas de los carteles de la droga, y que en algunos casos ya están incluidos en las investigaciones y seguimientos, que realiza el Departamento de Estado, de Marco Rubio, sobre las redes de narcopolítica y lavado de dinero del narcotráfico, busca evitar que dichas personas, ya sean del ámbito público o privado, puedan ingresar al territorio estadounidense, ya sea por turismo o con la intención de hacer negocios en el vecino país.

* El Universal / Fila Cero, de Azucena Uresti.

Claudia Sheinbaum llegó a la presidencia con una mayoría legislativa sólida y el respaldo del movimiento que fundó su antecesor, Andrés Manuel López Obrador. En apariencia el poder luce compacto, pero en política la verdadera prueba no es ganar la elección, sino administrar las ambiciones de quienes ayudaron a hacer lo posible. Y es ahí cuando comienzan los desafíos. Morena dejó de ser oposición para convertirse en gobierno permanente. Y como suele suceder en los cambios de poderes, cuando el enemigo externo se diluye, emergen las tensiones internas, unas más tácitas que otras. Ricardo Monreal, actual coordinador de los diputados morenistas, es ejemplo de ello. Como político experimentado y operador fino, nunca ha ocultado que juega su propio tablero, pero rara vez deja entrever sus fichas. Aunque acompañe institucionalmente, su capital no depende exclusivamente de Palacio Nacional. Sabe marcar distancia cuando conviene, y cuando apoyar al movimiento, cuando se debe.

* López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

Con la novedad de que el pueblo sabio de Guerrero, sigue respondiendo que el candidato de Morena a la gubernatura sea el senador morenista, Félix Salgado Macedonio. De acuerdo con el levantamiento de febrero de la encuesta, Salgado Macedonio cuenta con 31.7 por ciento de apoyo para ser el candidato de Morena para la gubernatura, siendo el único aspirante que ha mantenido una tendencia sólida en la preferencia de las y los guerrerenses durante muchos meses. Le siguen en un lejano segundo lugar, Estela Damián con 20.2 por ciento; y Beatriz Mojica, con 17.9 por ciento. Números que confirman que el apoyo de las bases morenistas están con el también exalcalde de Acapulco.

* Portal En Boga / Murmuraciones.

En Movimiento Ciudadano ya no es especulación. Luis Donald Colosio Riojas confirmó que está listo para competir por una gubernatura, y lo hizo con un mensaje de madurez política y visión estratégica. Sin prisas, ni imposiciones, dejó claro que la decisión se tomará en equipo dentro de Movimiento Ciudadano, privilegiando la unidad y el fortalecimiento del proyecto rumbo a 2027. Más que un destape, fue una señal de responsabilidad. Construir antes que dividir. Lejos de confrontaciones internas, Colosio apostó por la cohesión y el reconocimiento al trabajo de los gobiernos emecistas, particularmente en Nuevo León. Su narrativa no se centró en adversarios, sino en conectar

con la ciudadanía y combatir la apatía electoral. Con ello, el senador Naranja se posiciona como uno de los activos más sólidos del partido, combinando competitividad electoral con discurso de unidad y proyecto de largo alcance.

* Milenio / Trascendió.

Que la acusación de la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, contra Raúl Morón, por el homicidio de su esposo Carlos Manzo, desestabiliza, de entrada, las aspiraciones políticas del senador. Pues habrá que ver si en Palacio Nacional están dispuestos a poner en riesgo el triunfo en la gubernatura de Michoacán, por mantener en campaña a un candidato bajo sospecha, y responsabilizado por el Movimiento del Sombrero, de la desaparición de su líder, junto con Leonel Godoy e Ignacio Campos, incluidos en la denuncia.

Agenda de Interés:

- 11:00 hrs. Firma de Convenio entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México y Talleres Gráficos de México. Salón de Usos Múltiples.
- 12:00 hrs. Sesión informativa sobre Presupuesto Participativo a estudiantes de la UACM. Salón de Usos Múltiples (SUM).
- 16:00-16:30- Comisión Provisional de Innovación Tecnológica
- 16:30-17:00- Comisión Permanente de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana.
- 17:00-17:30- Comisión Permanente de Normatividad y Transparencia.
- 17:30-18:00- Comisión Permanente de Asociaciones Políticas y Fiscalización.